
２０16 年 11 月 25 日

不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不不息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息息为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体体································日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日日新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新新为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为为道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道道·····································3333333333333333333333333333333333333·····································本版编辑 张宇庆 制版 杨雨薇
投稿信箱：ｂｇｄｂ＠ｂｊｕｔ．ｅｄｕ．ｃｎ

■社团达人

欲望下的迷失
———读《纸牌屋》有感

台球社 不仅是台球
———记北工大台球爱好者协会

■青春榜样
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■学生记者 甄云

一部小说， 一个故事， 一千个读者可能有
一千种理解和感触。

读完 《纸牌屋》， 我的感触是， 作者以笔做
刀， 剖开了多党制国家政府文明有序的外皮，
剖开了腐败政客们光鲜亮丽的外衣， 将内里腐
肉， 一一挖出， 以一个虚构却足够现实的故事
形式， 呈现于明晃晃的阳光下。 同时， 书中那
些鲜明的人物形象， 作者借着他们的经历， 将
人类心底潜藏的熊熊欲望之火表现的淋漓尽
致。 那些在欲望支配下发生的可怕的事， 也让
每个人由内而外的深思， 自省。

书中的主角厄克特·弗朗西斯是位政坛枭
雄，他从一个小小议员爬到党鞭长的位置，再靠
着党鞭长的权力，斗倒首相，铲除一个个对手，
最终登上权力巅峰。 这个过程漫长而艰难，是一
个人的奋斗史，也是一段政坛动荡的血腥历史。

作者对主角形象的塑造十分成功， 我们可
以清楚地感受到厄克特的聪明、 谨慎、 优雅和
天生的镇定， 同时也能感受到他的阴险狡诈、
心狠手辣和野心勃勃。 作为党鞭长， 他负责收
集党员的情报， 掌握了大量党员私下生活不检
点的证据。 这些把柄成为他的武器， 在政治战
场上助他所向披靡， 一路踏着竞争者、 挡路者
的尸骨登顶。

那些被他抓住把柄拉下马的人并不冤， 因
为归根结底还是他们自己有弱点。 作者笔下的
政客群像， 大都人前西装革履、 言谈优雅， 人
后的私生活却混乱不堪 ， 充满了婚外情 、 酗
酒、 吸毒等不堪行为。 最典型的就是党内宣传
部部长罗杰·奥尼尔， 他从政以前是个推销员，
拥有英俊高大的外表和优雅热情的谈吐， 从政

以后靠着己身魅力步步高升。 他还很年轻，眼看
前途一片光明， 却因为巨大的工作压力和极低
的自控能力染上了毒瘾。 自此以后，他的事业和
生活一点一点崩塌，不仅个人仪态越来越糟，还
被厄克特威胁着，诬陷首相，泄露党内机密。

女主角玛蒂·斯多林也是一个典型的事业女
性形象， 她从家乡小镇来到伦敦， 一心要成为
全英国最好的政治记者， 她很努力， 忙得连吃
饭睡觉的时间都没有， 每天早上甚至都要从脏
衣篓拣衣服穿。 为了挖出更多新闻， 她晚上流
连于政客云集的酒吧， 常常被伶仃大醉的酒客
占便宜， 她利用自己的美貌， 利用他人的感情
和信任， 经常一边经受着良心的谴责， 一边还
要不停地钻营下去。 而本杰明·兰德斯特， 玛
蒂的老板 ， 控制手下的报社 ， 支持厄克特选
举， 选举后获得了厄克特的支持吞并了联合报
业集团 ， 成为真正报业巨头 ， 则又是贪得无
厌、 野心勃勃的大资本家的代表。

这些人的故事各有不同， 结局有好有坏 ，
但有一个共同点， 他们都是陷入权力欲望泥沼
的人， 他们挣扎前行， 有人溺死中途， 有人却
到达彼岸。

权力是让人上瘾的毒药， 权力滋生腐败 ，
它真是把人们心底最阴暗的角落都翻了出来，
让人们变得嗜血又麻木。 书中的那些政客、 商
人， 为了权势地位汲汲营营的人们， 都如作者
笔下的扑火飞蛾一般： 离灯光越来越近了， 它
的心不安分地翻腾起来， 贪婪、 热情、 野心交
织在一起， 周围的一切都不存在了， 只剩下那
紧紧吸引它的灯光， 这灯光的力量超越了它一
切的梦想， 让它无法抵抗， 让它别无选择。

厄克特最终如愿以偿的当上了首相， 在此
之前， 为了防止自己先前做的丑事暴露， 他先

后不着痕迹的谋杀了同谋的罗杰和查出真相的
玛蒂。 这真是全书最讽刺的地方了， 选举的时
候人们觉得厄克特是英国的救星， 是能带领英
国走向繁荣的领袖， 殊不知， 这位优雅宛如贵
族的政客其实只是个谋杀犯， 上任以后能不能
为英国做出贡献暂且不论， 他的当选就侮辱了
英国自十七世纪就开始举起的民主自由的旗帜。

从一个冷硬正派， 颇受同僚尊敬的党鞭长，
变成一人之下万人之上的首相， 厄克特的权力
和地位确实涨了一大截， 但同时他背负了太多
人的怨恨， 甚至还有两条鲜活生命。

不知这位政坛枭雄午夜梦回会不会突然惊
醒， 会不会恍惚中看见玛蒂美丽的脸和罗杰热
情的笑容， 然后在满溢内心的惊恐和寒凉里，
惶惶不能眠。

■学生记者 姬庆庆

举止优雅，谈吐大方，接人待
物彬彬有礼， 言语之中包含着几
分幽默，如果不是亲眼所见，我很
难相信坐在对面的这位男生就是
获得过众多奖项的北京工业大学
羽毛球队队员杨鹏飞。 这位出生
于 1991 年的“狮子男”现在是北
工大研究生二年级的学生， 曾获
2015 年红牛羽林争霸总冠军并赴
雅加达为世锦赛开球、2015 年李
永波杯 3v3 总冠军、2015 年全国
业余俱乐部赛甲组总冠军，全国大
学生羽毛球锦标赛冠军等诸多奖
项。 今天，就让我们走进这位颇具
传奇色彩的学生运动员，更加深入
地了解这位大家心中的“男神”。

勤学苦练 厚积薄发

在他看来， 学生运动员和普
通学生对于某项体育运动的态度和这项运动对于学生的意义是完全不同的，这也
就是说学生运动员如果想出类拔萃，不仅是在体育上，在学习上也要付出千百倍
的努力才能实现自己的目标。

普通学生热爱一项体育运动，更多的目的是想通过这项运动锻炼身体，获得
身体素质上的提升，是释放学习、工作压力的一种良好的娱乐方式，普通学生的体
育锻炼往往具有强度低、时间随意的特点，大家往往通过体育锻炼从中收获快乐，
增进友谊。

相比较于普通学生来说， 他们这些学生运动员则要将某项运动视为一种信
仰，通过不断提高自身技术水平实现自身价值。对于他们来说，高强度的训练是家
常便饭，从他七岁那年进入体校，训练就成为了一项必不可少的功课。 据了解，当
他 17 岁那年到北工大成为一名大一新生的时候，每次完成学校的集中训练后，为
了使自己羽毛球技术更加全面，他来不及吃饭就要赶往其他俱乐部找专业球员或
业余高手切磋，曾经多次有过低血糖的感觉，但是他现在觉得当时的努力都是值
得的，对于他技术的提高有很大帮助。

在他眼中，学生运动员还肩负着为学校获得荣誉的重要责任，这种责任感往
往是比赛中前进和拼搏的动力。 获得了比赛的胜利，自豪感便从内心油然而生出
来， 而这种责任感会激励他们在之后的比赛继续为学校争得更多更大的荣誉；同
时通过不断努力，不断拼搏，能够让更多的人认可自己，能够获取更多与各行各业
沟通交流的机会，也扩大自己的视野。 另外，体育运动的内含，从学生运动员身上
体现的更加充分，在他们身上，能够看到积极、拼搏、向上的体育精神，这种体育精
神往往能够影响到周围的人们，带给大家积极的人生观和价值观。

尽己所能 发挥余热

在进入研究生阶段的学习生活以后，他便在推广羽毛球这项运动上花费了大
量的时间，也取得了很好的效果。

在杨鹏飞看来，羽毛球运动相比较篮球、足球具有运动量大的特点，同时对于
协调性要求较高，因此能够在锻炼身体的同时开发大脑。 当然，相比较篮球、足球
运动需要团体协作的这类比赛，羽毛球虽然突出的是个人能力，但在羽毛球场上
进行双项目比赛时和足球、篮球一样也是众多人员协同作战，趣味性和团队型更强。因此他认为，普
及羽毛球运动需要培养同学们对于这项运动的兴趣，提高同学们的参与度，以达到良好的效果。

为了在人文学院推广羽毛球运动，他组织了每周一次的羽毛球活动，时间为每周三下午 3:00—
6:00，每周参与人数大约在 15 人左右，热爱羽毛球的同学不管男生女生都可以参与，由羽毛球队提
供相关场地、运动器械及技术指导。 通过举办这样的活动，羽毛球运队在人文学院越来越受到欢迎
和喜爱，逐步成为了一项全院参与的体育运动项目。 有同学表示，一开始觉得和羽毛球队的高手们
一起打球很有压力，怕出洋相，但是他们平易近人，十分友好，让他很快就打消了这顾虑，通过多次
参加这种活动，自己的球技得到了很大提升。

有了在人文学院的成功经验，杨鹏飞还有着自己未来的“ 小目标”，他希望能够通过一到两年
的努力，将羽毛球变成一项全校普及的运动项目。 “目前我们校羽毛球队正在和各个学院的羽毛球
协会进行商讨，未来将会将校队队员和各个学院‘结对子’，由校队队员在业余时间对各个学院进行
指导，组织羽毛球训练或比赛”。 他认为，羽毛球队具有技术及硬件设施的优势，应当利用自身影响
力带动全校的师生共同热爱这项运动，了解并体会这项运动的乐趣。

心怀感恩 情系工大

在采访过程中，杨鹏飞谈的最多的一个词便是“感恩”，他非常感谢北工大对他的培养，感谢他
的教练对他的栽培和付出，感谢经管学院和人文学院对于他学业上的帮助和支持，感谢很多人在他
向全校推广羽毛球运动的过程中对他给予了大力支持和帮助。

随着新学年生活的开始，杨鹏飞也即将离开学校，步入社会。 尽管未来从事的工作与羽毛球运
动无关，但是他表示只要身体状况允许，他还是会继续代表俱乐部参加羽毛球比赛，所以说羽毛球
赛场上还能经常见到他的身影。 同时他还表示，尽管即将离开北工大，离开北京回到四川工作， 但
是自己 “永远都是工大人”。 他表示， 自己将会和北工大羽毛球队紧密联系， 常回母校看望旧日
的同学和老师， 同时还会通过自己的努力为北工大输送更多的羽毛球新秀， 让北工大羽毛球队拥
有更多比他还要优秀的队员！

■光影随行

半边天的体育时光
———记北工大女教工篮球协会

■校园体育

■黄仙婷

在一个有霾的下午， 我与台球社社长王志
韧进行了非球桌上的交谈， 王志韧介绍了北工
大台球社的情况， 他说， 台球社成立于 2003 年
10 月， 是一个实力与兴趣并存、 专业与业余同
在的体育竞技类社团， 主要围绕台球运动展开
一系列的教学、 游戏、 竞赛与观赛活动。 谈及
台球社对比上一年的进步， 王志韧认为台球社
在今年参加了更多的比赛， 和校内如电影社、
相声社等社团进行了联谊， 和校外 5 所高校台
球社进行了联谊， 提高了北工大台球社在校内
外的知名度。

第一印象

说起第一次近距离接触台球社那还是在台
球社的一次新生挑战社长的活动上， 我有幸目
睹了活动的经过。 王志韧在与新生社员交手之
前握手，表达对对方的感谢与敬意，随后开始了
挑战大赛。 王志韧施展了精湛的球技，新生们也
打出了一场场漂亮的球赛。 精彩的球赛，引起了
球桌旁的欢呼声和掌声， 这是我对台球社的第
一印象，社长与社员关系融洽，互相没有隔阂，
大家以球会友。 这也许是台球社今年再获“十佳
优社”称号的一个重要的原因。 台球，便是他们
最好的交谈方式。

台球魅力

台球社的日常活动就是打台球， 虽然简单，
但不枯燥，目的明确又清晰，那就是给一群有共
同爱好的人提供一个活动场所。 王志韧告诉我，
台球社的日常活动就是围绕台球展开教学、切磋
球艺和开展竞赛，有实力的同学会去参加各种校
外的比赛。 如果要是打球打累了，台球社会还会
组织唱歌、聚餐、轰趴和郊游等活动，大家都认为
在社团里一起开心最重要。

我问王志韧社长，来到台球社后球技是不是
有了巨大的进步，他说刚来社团的时候谁也打不
过，当时感觉特别沉闷，和谁都不敢说话，看谁都
特别紧张，但是台球社并没有因为自己的性格沉
闷就不带着玩了。两年来，跟着台球社的学长、学
姐一起参加各种活动和比赛，渐渐地王志韧也变
得开朗起来，与大家相处得越来越融洽。 王志韧
坦言，两年来自己最大的进步就是提高了社交能
力，对此，他特别感谢台球社。

作为台球社的社长，不仅要求要有精湛的台
球技术，更要有着对台球的热情。 台球带给了他
一种满足感。 他爱台球如眼睛。 而当初王志韧加
入台球社的初衷是因为对台球的热情，迫切想提
高自己的球技，台球社给他提供了一个发展的空
间。经过两年的历练，他不仅结交了很多朋友，更
拥有了对台球社的独家记忆。 现在他当上了社

长，将发挥出所有的能量来报答台球社，台球社
接受了他，给了他温暖，让他不再孤单，他也将负
起责任，全心全意做好在台球社的工作。 两年前
台球所带给他的是快乐和满足，现在，台球带给
他的则是感恩和责任。

未来的期望

对于台球社的未来，王志韧说他将带领台球
社延续传统，把台球社的特色活动办下去，与各
个社团联谊，提高台球社在校内的影响力。 这一
学年，他们将举办 5 次校级以上的活动，要举办一
次面向全北京市大学生的台球比赛，目的是向大
学生宣扬台球运动，让更多的大学生了解台球，爱
上台球，爱打台球，提高北工大台球社在北京市高
校间的影响力。 他希望社员们平时更多地参加社
内的活动。 以后若是有更多人能因为北工大台球
社喜欢上台球这项运动，那么将是他莫大的幸福。

采访的结束， 王志韧与我告别赶去上课，留
下匆匆离去的背影。这次采访让我深深体会到台
球社带给一个男生的改变，也许这也是社团的最
大意义。 在社团里，我们学会了如何从不爱说话
到十分健谈，我们学会了如何从满档的时间中挤
出时间，我们找到了朋友，找到了生活。当我们和
一群拥有着共同爱好的人结伴而行，路可以走得
很远很远。台球社让我感受到了一个社团应该拥
有的特性，台球社担得起十佳优社的称号！

■学生记者 宋定颖

爱好运动人的面色永远透露着红润的青春
色彩 ， 因为身体在路上 ， 所以灵魂永远青春 。
工大有这样一群女教师 ， 她们对篮球的热情 ，
对运动的热爱， 让她们充满阳光地工作生活。

运动找篮协

2015 年校工会组织的校篮球联赛让很多女
老师对篮球运动热情高涨。 赛后经教工篮球协
会会长王锋老师的指点， 在场馆中心和校工会
大力支持下， 教工篮协女篮分会正式成立， 由
张欣老师任会长， 许多女老师纷纷支持与响应，
刚建的微信群一天之内就达到了 40 余人。 目前
女教工篮协会成员已达到 60 余人。

逢周一、 周三中午便能在篮球场上看到女
篮协会老师们的飒爽风姿 。 上午工作结束后 ，
顾不上午餐， 女教师们迅速换上运动服， 脚踩

篮球鞋， 从校园四面八方聚集到篮球馆， 核心
积极分子除了无法克服的客观因素， 坚持每次
活动必到。 联合党委王梦然书记， 信息学部张
倩老师、 陈帆老师， 图书馆郭振英老师等等都

是女篮协会最为活跃的成员。 有时即便是上午
的工作或会议忙到 12 点半， 也要抓紧时间上场
十几分钟， 过过球瘾。

女篮协会成立后 ， 为保证活动长期坚持 ，
几位每次必到的老师活动前都会在群里轮番提
醒大家。 周一和周三在篮球场地边， 来自各个
学院的老师们， 都因喜爱篮球相聚一堂， 欢声
笑语。 校体育部的王静、 张海鹰、 杨海涛等老
师都曾亲临活动场地 ， 教授基本动作和要领 ，
大家学得不亦乐乎 。 材料学院岳德钰副书记 、
信息处刘洋等男老师们， 以及校女篮二队的队
员们更是经常主动陪练。 在篮协只要你想练球，
不管是运球、 投球， 还是三步上篮， 总有人是
你的陪练队友！

每逢周四晚上， 是男教工篮协、 女教工篮协
的老师们一起活动的时间， 篮球场就更热闹了！
老师们纷纷到场， 大家一起切磋球技， 或打一
场痛快淋漓的比赛， 本着友谊第一， 比赛第二
的体育精神， 大家玩得十分开心！ 渐渐地， 经

常参加活动的老师们发现 ， 动作越来越灵活 ，
受伤越来越少， 彼此的配合也越来越默契， 水
平也不断提高。 从篮球运动中， 感受到了更多
的乐趣与温情。

求助问篮协

篮协不仅是大家聚在一起打球运动的集体，
更是一个相互关心的集体。 有一次， 外语学院
承办 “外研社杯” 全国英语写作阅读大赛北工
大考场， 比赛是周六进行， 可周四下午却在校
内网上挂出了临时停电的通知， 这下可急坏了
负责这次活动的杨凤老师。 北工大作为考场之
一， 这一停电直接导致比赛无法顺利举行， 会
成为严重的事故。 杨老师十分着急， 先向相关
负责人汇报这一情况， 但事情紧急， 如果按正
常的工作流程处理， 这件事就可能来不及解决
了 。 情急之下 ， 杨老师在篮协微信群中 “求
助”。 一时间， 微信群里凡是看到消息的老师立
马帮忙出主意、 想办法。 刘建萍副校长人在外

出开会的路上， 看到这一情况， 立刻安排联系
相关部门 ， 寻找最快捷 、 最有效的解决方案 ，
大家纷纷行动起来， 经过多方协商， 将停电事
宜延迟至一周， 一场 “事故” 在这群热心的老
师们的协助下避免了！ “外研社” 英语大赛得
以正常进行 ！ 经 “篮协之手 ” 模拟 VIP 通道 ，
许多事情都得到及时的反映和解决。

经历了这些，老师们偶尔生活、工作上临时
有个事 、犯了愁 ，在篮协群里吆喝一声 ，万能的
篮协群总能带给大家带来意想不到的惊喜。

分享来篮协

球场上慢慢熟悉之后， 老师的话题也越来
越广泛： 怎么配备适合的篮球鞋， 运动中怎么
保护好自己避免受伤， 甚至大家一起做一些瑜
珈来拉身肌肉……慢慢老师们之间交流的话题
越来越多了， 老师们形成了以篮球为中心， 全
方位地交流的氛围。 在篮球场上有不少老师带
来自己在家精心烘焙的小点心， 图书馆的王梦
然老师精心烘焙的小点心让大家享受运动的同
时更享受到了美食。 偶尔周四晚上还能看见协
会中老师们家的小朋友有模有样地拍球投篮 ，
一点不逊色一旁的爸爸妈妈。 真是独乐乐不如
众乐乐， 于是乎， “想分享、 来篮协！” 也成了
篮协的独特风景线。

篮球协会虽小 ， 但却是一个温馨的集体 ，
或是对体育的喜爱， 或是对篮球的坚持， 让越
来越多的女老师在篮协中相遇。 曾有人说， 前
世五百年的回眸， 才换来今生一次的擦肩而过。
篮协成员相聚在一起相互鼓励加油； 在赛场上，
越来越多地享受传球那刹那的默契眼神。

来到女教工篮协， 收获的不仅是一中午的精
神抖擞， 更是暧暧的温情。


